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FECHA: Mayo 11 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Como bólido impactó puesto de periódicos· 

 
  

 “Sobreviven en casas hechas con desechos” 

 

 “Promocionarán a Hidalgo en la reunión del G-20”  

 “Urge reforma electoral en Hidalgo: Ramón Ramírez”  

 
“Apoyan debate y reforma electoral”  

 
“Mayor certidumbre a procesos contables”  

 
“Elecciones no detendrán el desarrollo económico” 

 

 
“Se acaba el tiempo para reforma electoral” 

 

 “Modifica Congreso leyes a favor de discapacitados”  

 
“Revelan nuevo fraude en CFE” 

 
“Abandona México top 10 de turismo”  

I N S T I T U C I O N A L  

“No se generó información”  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Prevén más de medio millón de votos en Hidalgo para EPN: La coordinación de campaña del candidato 
presidencial priista Enrique Peña Nieto previó más de medio millón de votos para la coalición Compromiso por México en 

Hidalgo, por lo que será una votación histórica a favor del ex gobernador mexiquense. En conferencia de prensa, el 
coordinador de Operación Política, Federico Hernández Barros, estimó que con los programas de promoción y campaña 

de tierra en el estado, lograrán el triunfo inminente de Peña Nieto, así como de candidatos del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI). “En la contienda presidencial pasada el PRI obtuvo 400 mil votos en Hidalgo, por ello esperamos 

aumentar la cifra a medio millón el próximo 1 de julio”. Confirmó la visita del aspirante presidencial tricolor para el 20 de 

mayo, en primera instancia asistirá a una reunión con empresas textileras de Tepeji y más tarde sostendrá un encuentro 
con la estructura partidista en Pachuca. Informó que este 13 de mayo se realizará una carrera atlética de 5 kilómetros en 

todas las capitales del país, a fin de promover el desarrollo físico y deportivo entre las familias. El recorrido iniciará en 
plaza Juárez, continuará por calles del Centro Histórico de Pachuca, seguirá por la glorieta de Prepa 1, Revolución, 

parque Hidalgo y concluirá en la plaza principal. (Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Eligieron izquierdas con apego a esquema: Aunque el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) resuelve poco más de 400 impugnaciones de precandidatos y militantes del Movimiento Progresista, 

el secretario general del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Marco Rico, sostuvo que esta cifra no habla mal del 

proceso interno de las izquierdas, pues la selección de fórmulas estuvo apegada al esquema legal de la coalición. Luego 
de los procesos de selección interna del PRD, Partido del Trabajo (PT) y Movimiento Ciudadano, respecto a contendientes 

al Congreso de la Unión, algunos precandidatos inconformes denunciaron la supuesta violación de sus derechos políticos 
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electorales. Desde 2011 a la fecha, el TEPJF evalúa más de 400 juicios de inconformidad del Movimiento Progresista en 

todo el país, que incluye casos de hidalguenses. No obstante, Rico Mercado aclaró que esta situación se presentó en 

todos los partidos y alianzas, pues si los ciudadanos “creen” que fueron violados sus derechos político-electorales, 
pueden acudir a las instancias correspondientes. “Están en su derecho, pero de eso a que hicimos mal las cosas no 

estamos de acuerdo, pues todas las candidaturas están respaldadas y sustentadas en el esquema legal del Movimiento 
Progresista”. (Gabriela Porter, página 04) 

Criterio-Pretende tricolor al menos 500 mil sufragios para Peña: El equipo de campaña del candidato 

presidencial Enrique Peña Nieto realiza tareas en Hidalgo para garantizar al menos medio millón de votos, los cuales 
serían suficientes para ganar los siete distritos federales y los dos escaños en el Senado. La serie de eventos que han 

realizado, entre ellos el Peñafest, han permitido atraer mayores simpatizantes, que muchas veces no tienen partido 
político o se encuentran indecisos sobre cuál será la mejor fórmula. Federico Hernández Barros, encargado de la 

operación política en el equipo de Peña Nieto, dijo que se ha logrado atraer a distintos sectores de la población con actos 

deportivos y familiares. El priísta planteó que al menos necesitan unos 500 mil sufragios para vencer a los adversarios; 
aunque, dijo que para alcanzarlos deberán trabajar todavía mucho. Hernández Barros anunció con activistas y dirigentes 

municipales la realización de una carrera atlética por las principales calles de Pachuca como parte de esa campaña que 
realizan. Finalmente, confirmó que Peña visitará Tepeji del Río para reunirse con industriales textileros, acto organizado 

por los empresarios Saba. (Jorge Martínez, página 04) 

Criterio-Revelan petistas dádivas panistas: Desde un puesto en la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos 
Indígenas (CDI) hasta salarios mensuales son los ofrecimientos que han recibido líderes del PT para apoyar la campaña 

de Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata hidalguense del PAN a un escaño en el Senado. Así lo denunció Arturo Apa-ricio Barrios, 
candidato suplente de la primera fórmula al Senado del Movimiento Progresista, quien hizo referencia a ofertas en 

Tlanchinol y Acaxochitlán. El primer caso se dio en la región Tulancingo, donde panistas intentaron disuadir al líder 

petista de Acaxochitlán ofreciéndole varios apoyos para regalar en las fechas festivas de este mes como el Día de las 
Madres; incluso, intentaron comprarlo pagándole un salario mensual. Mientras que en municipios de la Huasteca, como 

Tlanchinol, "les ofrecieron un puesto o cargo en la CDI si aceptaban apoyar a Gálvez Ruiz e irse con el PAN", afirmó 
Aparicio Barrios. El petista advirtió que la militancia de sus partido, incluso la del PRD, están "aguantando" y aunque dijo 

que hay un grupo de desbalagados llamó a que no se desvíen y "no crean en el canto de las sirenas". A la par, el 

coordinador estatal del PT, Mariano Torres L'estrade, señaló que los petistas no darán ni un voto a Gálvez a pesar de los 
ofrecimientos. Lo anterior se suma a las denuncias contra perredistas de Nueva Izquierda. (Antonio Alcaraz, página 

04) 

Criterio-Quiere Fayad ser el favorito de la gente: Omar Fayad Meneses, candidato al Senado por el Partido 

Revolucionario Institucional, consideró que en que lleva de campaña se ha convertido en el favorito de sus contrincantes 

políticos. Sin embargo, dijo que realmente de quien quiere ser favorito es del mayor número de hidalguenses. El 
abanderado priísta hizo proselitismo en Pachuca y sobre avenida Juárez saludó a automovilistas y personas que por ahí 

pasaban, a quienes les presentó su propuesta legislativa. Porras, música y gran ambiente acompañaron al candidato 
tricolor mientras entregaba su propuesta, y escuchó con atención lo que le solicitaron los transeúntes. "Lo que he sentido 

es que me traen de favorito para todo, para el golpeteo, para la guerra sucia y para debatir; ya me gustó ser el favorito. 

Soy el favorito de Xóchitl Gálvez, de Isidro Pedraza, todos quieren debatir con Omar Fayad y en vez que me sienta mal 
me da gusto, pero así como soy favorito de ellos quiero ser el favorito de la gente, pero eso me lo tengo que ganar a 

pulso, aquí en la calle, donde estoy trabajando". Sobre las encuestas que le darían ventaja sobre sus contrincantes, 
refirió que "no hay mejor encuesta que el trabajo intenso". (redacción, página 05) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Criterio-Afina RFE lista nominal: Son entre 200 y 300 los hidalguenses que pierden sus derechos político-electorales 

cada mes a causa de procesos judiciales que enfrentan en los fueros federal y estatal. El área del Registro Federal de 
Electores (RFE) del Instituto Federal Electoral recibe de manera cotidiana las sentencias de los jueces, lo que motiva que 

la lista nominal se mueva con la quita y restitución de derechos. La cifra promedio es cercana a los 250 casos, afirmó la 
titular en Hidalgo del RFE, Ana Alicia Hoyo Chalit, quien consideró que esta cantidad movible muchas veces impide que se 

pueda hacer el cierre definitivo del listado nominal. Junto a estos movimientos, en este momento están esperando 
conocer el número de registros que fueron cancelados como consecuencia de la depuración que se ha realizado durante 

abril y mayo, y que todavía se encuentra en curso. A nivel nacional, informó Hoyo Chalit, se detectaron 2.5 millones de 

modificaciones; sin embargo, en la entidad no hubo peticiones de corrección por parte de los partidos políticos en los 
distritos electorales federales o en las oficinas centrales. Aun bajo esta circunstancia, se esperan modificaciones en 

atención a las peticiones realizadas por los institutos políticos a nivel nacional. Hasta el momento se encuentra el listado 
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nominal conformado por un millón 862 mil 190 de hidalguenses, según el último corte del 14 de abril, informó la 

funcionaria electoral. La servidora pública planteó que de acuerdo con una jurisprudencia, todo ciudadano que se 

encuentre libre y cuente con su credencial para votar, tendrá la posibilidad de emitir su voto durante la jornada electoral 
que se encuentra programada el 1 de julio, pese a su situación legal. (Ommar Ayala, página 04) 

Criterio-Gasta IFE 4 millones de pesos en primer debate: El Instituto Federal Electoral (IFE) difundió ayer los 

gastos del primer debate presidencial, cuyo costo fue de 4 millones 92 mil 144.22 pesos. De ese total, sólo el 
arrendamiento de espacios y servicios en el World Trade Center se llevó 956 mil 473.30 pesos. El informe de gastos fue 

difundido por el IFE luego de que el PRD y el PAN urgieran a transparentar la erogación que se realizó para este ejercicio 
entre los cuatro candidatos. Incluso, el PRD solicitó la intervención de la contraloría y la Dirección de Administración del 

órgano electoral para investigar el contrato que se otorgó a Jesús Tapia, el productor del debate. El miércoles pasado 
Leonardo Valdés, consejero presidente del IFE, se comprometió a transparentar los contratos entre la producción y el 

instituto. Ese día se difundió una tarjeta informativa en la que se aseguraba que el costo de la producción, que incluía los 

honorarios de nueve personas, era de 240 mil pesos. De acuerdo con la información difundida ayer por el IFE, por la 
subcontratación de servicios con terceros, en lo referente a la producción del ejercicio, el órgano electoral pagó en total 

309 mil 24 pesos, de los cuales 80 mil fueron para el productor general, Jesús Tapia, y 40 mil para el productor adjunto. 
A la moderadora, Guadalupe Juárez, se le pagó la cantidad de 73 mil un pesos; el maquillaje y acondicionamiento --a 

cargo de Juan José Mendoza-- tuvo un costo de 51 mil 504 pesos. En servicios de conducción de señales para la 

transmisión el IFE pagó 291 mil 876.19 pesos. En tanto, en servicios integrales de telecomunicación se erogaron 48 mil 
720 pesos. En la relación de gastos difundida ayer se señala que por contratación de otros servicios, como circuito 

cerrado de radio y televisión y arrendamiento de mobiliario, se pagaron 597 mil 690 pesos. Sin embargo, en otra partida 
de arrendamiento de mobiliario y mamparas se indica un pago de 132 mil 525.36 pesos. La subcontratación de servicios 

con terceros, que incluye la producción --y dentro de ésta el costo de la edecán Julia Orayen y una suplente--, la 
moderadora, el maquillaje y el servicio personal de recepción de los invitados, así como la unidad móvil de Canal 22, tuvo 

un costo total de 1 millón 49 mil 480.61 pesos. En escenografía, dentro de la partida de Servicios Integrales, el 

organismo electoral gastó 564 mil 384 pesos. En ese mismo rubro se incluyen espacios utilizados por la Coordinación de 
Comunicación Social del Instituto Federal electoral en el hotel Crown Plaza, cuyo costo asciende a 88 mil 561.96 pesos --

en total, 652 mil 946 pesos—(redacción, página 20) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Congreso pide reforma electoral para Hidalgo: El presidente de la Junta de Gobierno del estado, Ramón 

Ramírez Valtierra, consideró necesaria una reforma electoral para entidad. Indicó que hay diversos temas que hay que 

actualizar en la legislación electoral vigente.  “Uno de ellos sin duda el debate, prerrogativas de los partidos que no 
tienen candidatos o que no registran representantes en las casillas, regular las campañas en los medios electrónicos, las 

redes sociales, blindar el proceso de sorteo, selección, capacitación y desempeño de quienes son funcionarios de casilla, 
de quienes son los que capacitan y seleccionan a esos funcionarios”, explicó.  Recordó que en las últimas elecciones hubo 

de manera muy “rara” demasiados votos nulos, “más allá de lo normal; hay temas que hay que poner sobre la mesa”. 

Expresó que a la LXI legislatura le compete sacar adelante una reforma electoral, sin embargo, apuntó que la 
“costumbre” en Hidalgo es que se instale una mesa de trabajo convocada por el Ejecutivo estatal y la participación del 

legislativo, “pero principalmente con la participación de los partidos políticos con registro en el estado para que ahí se 
pongan sobre la mesa las propuestas, se le de forma a ellas y entonces ya el legislativo reciba la minuta, la iniciativa y se 

procese también como lo señala la Ley Orgánica del reglamento aquí en el Congreso”. Cuestionado si dicha Reforma 
tendría que darse este año, respondió que sí, misma que dijo se debería tener que antes de que inicie el proceso 

electoral para la elección de diputados locales que se debe realizar el primer domingo de julio del 2013, “el proceso 

electoral (inicia) en octubre de este año, dentro de los primeros diez días de octubre”. Agregó que el tema más que ser 
una cuestión de tiempo para que sea presentado, es una cuestión de voluntad de los partidos políticos.  Asimismo, el 

diputado refirió no es necesario que concluya el presente proceso electoral para que se presente una propuesta para la 
reforma electoral.  “La elección es el 1 de julio, nosotros terminamos periodo el último día de julio y luego el que sigue 

iniciamos en septiembre y la reforma tiene que aprobarse antes de que se inicie el periodo electoral; el proceso electoral 

se inicia con la instalación del Consejo General del Instituto Federal Electoral que se tiene que instalar dentro de los 
primeros diez días de octubre, en consecuencia tengo que decir que los trabajos pudieran empezar mañana si convoca el 

Ejecutivo a la mesa de trabajo, no creo que sea necesario que se agote el proceso electoral federal porque no es 
impedimento para iniciar un proceso de reforma de una ley local, aunque estemos en un proceso electoral federal”, 

precisó.  El diputado priista dejó en claro que si hay una propuesta de reforma electoral en un corto plazo o hasta 
después del 1 de julio, si se quiere sacar adelante se tendrá que aprobar antes de que inicie el mes de octubre.  En 
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entrevista, Ramón Ramírez insistió en que todo dependerá de que el Ejecutivo del estado convoque la mesa de trabajo 

en donde estén el legislativo y los partidos políticos.  De igual modo, comentó que en el Congreso del estado se han 

presentado “aisladamente” iniciativas enfocadas a promover una Reforma, “a pesar de que se le ha recordado de que la 
costumbre es que esa iniciativa surja de las propuestas de la participación de los partidos políticos de una mesa plural, 

que lo que se ha presentado aquí seguramente lo presentaran en la mesa de trabajo y estaremos pendientes de que nos 
llegue”.  Cambios en el debate presidencial Ramón Ramírez Valtierra, presidente de la Junta de Gobierno de la 

Cámara de Diputados de Hidalgo, comentó que la condición para aprobar una nueva Reforma a electoral en la entidad, 

sería que se presenten las propuestas sobre las mesas de trabajo y diálogo.  En entrevista, Ramón Ramírez insistió en 
que todo dependerá de que el Ejecutivo del estado convoque la mesa de trabajo en donde estén el legislativo y los 

partidos políticos. Tras el primer debate entre los cuatro candidatos a presidentes de la República, el priista Ramón 
Ramírez Valtierra, consideró que el tiempo de intercambio de ideas entre los candidatos se debe acortar a una hora y 

media o una hora para que sea menos acartonado.  “El esquema del papelito, del temario de la réplica, de la 
contrarréplica, me parece muy acartonado”, sostuvo el legislador del Partido Revolucionario Institucional (PRI).  El 

diputado local confió en que los representantes de los partidos políticos estén revisando otro esquema para el segundo 

debate presidencial, “espero que se logre alcanzar un acuerdo para hacerlo más dinámico”. (Alejandro Reyes, página 
08) 

Crónica-Presentan diputados locales iniciativa para discapacitados: Diputados locales presentaron una iniciativa 

que reforma 12 leyes estatales, en la cual se incluyen a personas con discapacidad como sujetos de derecho y en algunos 
casos actualizaciones, toda vez que sigue utilizándose el término de “capacidades diferentes”, mismo que es inadecuado 

e inconstitucional. El documento presentado propone modificaciones a las leyes de Juventud; Protección de Derechos de 
las Niñas, Niños y Adolescentes; Vivienda; Cultura Física, Deporte y Recreación; Fomento y Desarrollo Económico; y 

Hacienda. Así como de los Trabajadores al Servicio de los Gobiernos Estatal y Municipales; Organismos Descentralizados 
del Estado de Hidalgo; Población; Protección y Trato Digno para los Animales; Turismo; Ley Electoral; y Derechos 

Humanos. Además se exhortó a los titulares de Secretarías de Gobierno, Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, 

Medio Ambiente y Recursos Naturales, para que determinen la viabilidad de construir plantas de tratamiento de aguas 
residuales municipales. El diputado local Onésimo Serrano González solicitó dar continuidad a la construcción de plantas 

de tratamiento de aguas residuales, su rehabilitación, ampliación y proyección. Y brindar herramientas necesarias a los 
municipios para que obtengan recursos del Fondo Nacional Concursable para Tratamiento de Aguas Residuales. Serrano 

González explicó que en el distrito de Tula hay reportes que revelan que “13 millones de mexicanos carecen de agua 

potable y su inclusión en el sistema de suministro será limitada”, cifra que este año crecerá y más de millón y medio de 
personas se unirá a dicha problemática. Agregó que el Fondo Concursable para el Tratamiento y Saneamiento de Aguas 

Residuales, tiene como objetivo incrementar el volumen de agua tratada, a través  de apoyos para  el diseño, 
construcción, ampliación y/o rehabilitación. En otro tema, los legisladores locales llamaron al titular del Instituto Estatal 

del Transporte, Roberto Terán, a tomar medidas pertinentes con el objetivo de facilitar el transporte y el libre 

desplazamiento para las personas que presentan alguna discapacidad. Tomando en cuenta que corresponde al estado 
garantizar igualdad de oportunidades y una participación dentro de la sociedad, “eliminando cualquier barrera, ya sea 

física, social o cultural”. El diputado Francisco Pérez Salinas manifestó que de acuerdo con el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía, en Hidalgo hay 63 mil 975 personas con una discapacidad motriz. Los municipios de Actopan, 

Alfajayucan, Apan, Cuautepec, Huejutla, Huichapan, Ixmiquilpan, Mineral de la Reforma, Pachuca, Tezontepec de 
Aldama, Tepeji del Río, Tecozautla, Tepeapulco, Tula de Allende, Tulancingo, Tizayuca y Zimapán, son los que registran 

mayor número de personas con alguna discapacidad. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Segundo debate debe centrarse en propuestas: El segundo debate entre candidatos presidenciales debe 
centrarse en la participación de los contendientes para  presentar propuestas, compromisos y atención a los problemas y 

necesidades de los mexicanos, sugirió el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, Ramón Ramírez Valtierra. 

Consideró que no debe verse como estrategia del ataque, ya que eso no quieren los mexicanos. “Ahí están las encuestas, 
la gente quiere escuchar propuestas, que atiendan y resuelvan problemas que de forma cotidiana enfrentamos en el 

país”. Con relación a los debates de candidatos a senadores y diputados federales, deben darse a partir de la 
organización del IFE, apuntó. Existe la experiencia del debate nacional, desde el problema con su difusión, contratación 

de producción, subcontrato de cámaras y que al final no permitió una mejor cobertura del mismo. Aclaró que “yo creo 
que dos horas me parece mucho tiempo, debe acortarse a hora y media, una hora tal vez, pero el esquema del papelito, 

del temario de la réplica, de la contrarréplica, me parece muy acartonado”. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Capacita Sedesol a alcaldes, en atención a veda electoral: La delegación Hidalgo de la Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol) capacitó a alcaldes sobre blindaje electoral para que los ayuntamientos sigan ejecutando 
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programas sociales de la dependencia federal bajo los lineamientos impuestos por la veda electoral. Abogados de la 

Sedesol explicaron todas y cada una de las acciones que pueden o no realizar en tiempos electorales y afirmaron que 

hasta el 21 de mayo entregarán apoyos y continuarán con afiliación de adultos mayores al programa 70 y más. 
Agregaron que al iniciar la “cuarentena” previa a los comicios deberán suspender toda entrega. Representantes de los 84 

municipios se dieron cita en el auditorio Andrés Manuel del Río, del Servicio Geológico Mexicano, para que la Unidad de 
Asuntos Jurídicos de la Sedesol en Hidalgo, así como la Subdelegación de Desarrollo Social, capacitaran a los asistentes. 

La reunión se realizó en cumplimiento con estatutos del Programa de Blindaje Electoral, vigilado por quienes conforman 

las Contralorías Sociales. Personal al frente de la Coordinación del programa 70 y más, precisaron las especificaciones y 
procedimiento para reprogramar (adelantar) la entrega de apoyos a los adultos mayores beneficiados en Hidalgo. Los 96 

vehículos institucionales de la dependencia federal muestran la leyenda “este vehículo es para uso oficial y está prohibido 
su uso para fines distintos al desarrollo social”, y serán resguardados desde el 29 de junio en instalaciones de la 

delegación para evitar su uso indebido. (Karime Gutiérrez, página 05) 

Uno más uno-Mayor certeza a procesos contables y administrativos: El Secretario de Finanzas y Administración, 
en compañía del Secretario de Gobierno, instalaron el consejo de Armonización Contable del Estado de Hidalgo. La 

instalación de dicho organismo repercutirá en indudables beneficios para los ciudadanos hidalguenses, pues de esa forma 
se dará certeza a los procesos contables y administrativos relacionados con la recaudación de ingresos y la derogación de 

los mismos. El Consejo de Armonización Contable del Estado de Hidalgo, está conformado por tres representantes del 

Poder Ejecutivo, un representante del Poder Legislativo, un representante del Poder Judicial, con los Órganos Autónomos, 
el Auditor Superior del Estado, seis representantes de Órganos Descentralizados, ocho representantes de los municipios 

del Estado de Hidalgo y un representante de los Colegios de Contadores, cumpliendo lo establecido en el Artículo 17° 
transitorio del Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2011 y del Acuerdo Gubernamental para 

establecer este Consejo. El acto se llevó a cabo tal como lo establece el Artículo 73° Constitucional en su Fracción 28 que 
otorga al Poder Legislativo la facultad para expedir leyes que regulen la práctica contable en las 3 órdenes de gobierno y 

teniendo por objeto coadyuvar en la implementación y cumplimiento de las disposiciones legales en materia de 

contabilidad gubernamental; así como para establecer las bases de integración, organización y funcionamiento del 
mismo. (redacción, página 03)  

Criterio-Hidalgo es líder en materia electoral: Hidalgo es líder en materia electoral ya que están tipificados 50 

delitos en el Código Penal del Estado que no se consideran a nivel nacional, informó el subprocurador de Asuntos 
Electorales del estado, José Luis Lima Morales. "Por el próximo proceso electoral ya fueron capacitadas diferentes áreas 

de gobierno, se les explica a los asistentes que existen sanciones de tipo administrativo y de privación de la libertad, 
dependiendo del tipo de delito que se cometa", apuntó el funcionario. Lima Morales resaltó que se sigue con la 

calendarización para capacitar más presidencias municipales, pero que de las 84 que existen, solamente lo han hecho 
entre cinco y diez; sin embargo, "hay interés por parte de varios alcaldes". Lima resaltó que se contabilizaron 110 

denuncias por el proceso de ayuntamientos, y algunas ya se turnaron al Instituto Estatal Electoral y otras al archivo. "En 

ese sentido tenemos nueve denuncias y se siguen recibiendo las pruebas, con lo que se evaluará para poder consignar", 
destacó el servidor público. José Luis Lima explicó que uno de los delitos más frecuentes ha sido el de la destrucción de 

propaganda electoral, el cual, resaltó, se contempla en el código penal de la entidad. Respecto a los detenidos, Lima 
Morales mencionó que son militantes, dirigentes y ciudadanos; dos perredistas, dos panistas y uno priísta, "los demás 

son ciudadanos". (Ommar Ayala, página 07) 

Criterio-Busca Congreso reforma previo a elección 2013: Ramón Ramírez Valtierra, presidente de la junta de 
gobierno del Congreso local, señaló que antes que termine el año se deberá sacar adelante una reforma a la Ley 

Electoral del Estado con el análisis y consenso del Ejecutivo, Legislativo y, principalmente, de los partidos políticos. Esto, 

de cara a los comicios para elegir a diputados locales a realizarse el primer domingo de julio de 2013. Previo a este 
momento, los siete partidos políticos con registro en la entidad (PRI, PAN, PRD, PT, Panal, PVEM y Movimiento 

Ciudadano) deberán consensar las modificaciones. Entrevistado luego de terminar la sesión de ayer, Ramírez Valtierra 
explicó que como se acostumbra en la entidad, será el gobierno del estado quien convoque a una mesa de trabajo. Más 

allá de prestar atención al tiempo, el legislador local advirtió que es importante que los institutos políticos tengan 
"voluntad" de sentarse a dialogar los temas de interés para llegar a un acuerdo de tal forma que eviten fisuras. "Creo que 

conocemos cómo se han dado las reformas electorales en épocas recientes y han funcionado y en este caso, yo 

considero que pueden seguir funcionando", concluyó Ramírez. Por otro lado, durante la sesión ordinaria, el diputado 
priísta Onésimo Serrano González exhortó a los titulares de las secretarías de Gobierno, Obras Públicas y Ordenamiento 

Territorial y del Medio Ambiente y Recursos Naturales, a fin de que determinen la viabilidad de plantas de tratamiento de 
aguas residuales construidas en Atotonilco de Tula. (Antonio Alcaraz, página 07) 
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P L A N O       M U N I C I P A L  

Sol de Hidalgo-Moverán paraderos: Conjuntamente, autoridades estatales y del municipio de Pachuca acordarán la 

reubicación y modernización de los paraderos de taxis y autobuses, pues en algunos puntos provocan "cuellos de botella" 
a la vialidad, particularmente en la zona centro. Es importante que esos sitios para el ascenso y descenso, también 

resulten más cómodos y seguros para los usuarios, expresó el director del Instituto Estatal del Transporte (IET), Roberto 

Terán Contreras, quien puntualizó que los primeros a analizar y, en su caso movidos, serían los paraderos de la Plaza 
Constitución, lugar que actualmente es objeto de remodelación. También, conjuntamente con los transportistas, se 

verificará la conveniencia de otros, incluso, los situados en la calle Allende y la Plaza Independencia. "Se está viendo los 
proyectos con los dos equipos (de la Presidencia Municipal y del IET), para redefinirlos con los transportistas", expuso el 

funcionario. "No me puedo adelantar a decir cuáles cambiarán de localización. Esto lo determinarán los estudios y las 

opiniones". Reiteró que, precisamente con el propósito de analizar la problemática de vialidad del Centro Histórico de 
Pachuca y buscando que la ciudadanía cuente con un sistema de transporte seguro y digno, autoridades del Instituto 

Estatal de Transporte (IET) y del Ayuntamiento de Pachuca sostuvieron una reunión de trabajo con relación al 
reordenamiento de paradas y paraderos del servicio público. Tras detectar algunos de los factores directos e indirectos 

que afectan la circulación en el primer cuadro de la ciudad, el director general del IET, Roberto Terán Contreras, precisó 
que es necesario realizar un diagnóstico detallado para identificar las rutas que congestionan la vialidad, las condiciones 

en las que brindan el servicio los operadores, así como las demandas de los usuarios.  Para el Gobierno del Estado, el 

tema de transporte es una prioridad, por lo que a la brevedad posible se iniciarán los trabajos coordinadamente entre el 
personal del área de Ingeniería, los secretarios municipales y regidores del Ayuntamiento de Pachuca, para, juntos, 

determinar los lugares más viables a ser utilizados como paradas de ascenso y descenso, entre éstas, los paraderos.  Las 
autoridades municipales observaron en esa primera reunión que el reordenamiento tendría que aplicarse en la Plaza de la 

Constitución y en las calles Allende, Matamoros, Hidalgo y Julián Villagrán. Se tiene el propósito de no afectar a 

pasajeros, transportistas y demás involucrados en el sistema de transporte. (José Luis Rico, página 08) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Vázquez Mota abre fuego contra Gordillo y Quadri: Josefina Vázquez Mota, candidata del PAN a la 

Presidencia, señaló que la líder magisterial, Elba Esther Gordillo, es quien no ha permitido el avance de la educación en 
México y “chantajea” para evitar la evaluación de los maestros. Ayer, al celebrar el  Día de las Madres con mujeres de 

diversos estados de la República y al recordar su participación en el debate presidencial del domingo pasado, señaló que 
ahí estuvo un candidato “que se dice ciudadano, pero tiene una patrona, que se llama Elba Esther Gordillo”. Vázquez 

Mota señaló que ella no se ocupa de la “combi”, en alusión al vehículo usado por Quadri en su campaña, y aclaró: “Yo 

me ocupo de esa Hummer (en referencia a los vehículos de este tipo que fueron adquiridos por el SNTE y luego rifados) 
que no ha permitido que avance la educación y que hoy chantajea para que se suspenda la evaluación en el sistema 

educativo mexicanos”. Además advirtió: “Desde aquí le decimos que no lo vamos a permitir, que no vamos a dejar a un 
México que retroceda en calidad y en educación y tampoco estaba allá en ese otro atril donde  no sabe uno a quién 

hablarle, si al amoroso o al que detuvo Reforma, si a quien impidió que esa elección transitara democráticamente o a 

quien mandó al diablo a las instituciones”. Al abundar sobre el debate presidencial y hablar del impulso a una ley de 
paternidad responsable, dijo que se luchará en el Congreso por alcanzarla y que “cada mamá de aquel papá que no 

quiera hacerse responsable, como el que yo tenía a mi lado (en clara alusión a Peña Nieto en el debate), que cada papá 
que no quiera asumir esa paternidad pueda ir la mamá a hacer una prueba de ADN y si se comprueba que es el padre de 

ese hijo tendría que darle manutención 18 años”. El tema ya había sido abordado cuando Xóchitl Gálvez, quien forma 

también parte de su equipo de campaña, señaló al hacer uso de la palabra, en alusión al hijo fuera del matrimonio que el 
mismo aspirante priista reveló tener. “Tenemos que exigir una ley de paternidad responsable, todas las mujeres, está 

bien que somos mamás, pero un señor que no fue capaz de reconocer a su hijo, que no fue capaz de darle el nombre, 
tendría que recibir... !bueno! La mamá dice que no lo ha reconocido, eso es una afrenta para todos los niños de este 

país; un hombre que se dice respetar la ley empieza por su propia casa”. Antes, la ex funcionaria panista dijo que las 
mujeres presentes no estaban en la reunión “no por ser inteligentes, solo por ser chingonas”, y resaltó la importancia de 

que una visión femenina llegue a la Presidencia. Sin mencionarlo por su nombre se refirió al candidato presidencial del 

PRI, al señalar que ella se resiste “a dejarle mi país en manos de un tipo que no lee. Un tipo al que no le falta tiempo, lo 
que le faltan son neuronas para pensar, ¡carajo!”. En el encuentro, Vázquez Mota estuvo acompañada por su madre, 

Josefina Mota, y por Mercedes Gómez del Campo, madre de Margarita Zavala; también estuvo la diputada panista 
Mariana Gómez del Campo y actrices como Erika Buenfil y Laura Zapata, y la candidata de PAN al gobierno capitalino, 

Isabel Miranda de Wallace. Vázquez Mota aseguró que tiene la convicción del triunfo y que a ella ya nada la detiene”, 

señalamiento que fue coreado por sus simpatizantes que imitaron el look de la candidata y portaron en buen número 
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rebozos azules en la espalda. La candidata panista les pidió su voto para llegar a la Presidencia de la República. Hubo 

incluso quien llegó al desayuno realizado en el Museo de la Bola, cerca de la residencia oficial de Los Pinos, con máscaras 

de la candidata presidencial.  (Daniel Venegas, página 18) 

Milenio-La elección se repartirá en tercios: López Obrador: Seguro con sus números se mostró Andrés Manuel 

López Obrador cuando afirmó, en su casa de campaña, que ganará la contienda presidencial del primero de julio, porque 

hoy tiene más votos que en 2006. Además, vaticinó que será una elección de tercios entre los principales candidatos. —
Vamos a ganar con un buen margen. En mis números vamos a tener más votos que hace seis años, eso sí se los puedo 

decir —puntualizó. —¿Y si no? —le preguntaron los reporteros. —Ya si no… ¡bueno!, ni siquiera las encuestas de 
MILENIO. Va a haber una elección de tercios y eso es bueno para la democracia mexicana. Así como ustedes soy mirón 

profesional, veo beisbol, sé lo que significa fildear y estoy con un ojo al gato y otro al garabato. Los resultados de la 
encuesta GEA-ISA un día antes lo colocaban en el segundo lugar con 24.8 por ciento de las preferencias, abajo de 

Enrique Peña Nieto (45.9 por ciento) y arriba de Josefina Vázquez Mota (24.1 por ciento). Ya entrado en el tema, López 

Obrador dedicó varios minutos para explicar la lógica de sus cuentas. Fue tal su interés, que evitó responder otras 
preguntas hasta dejar clara su postura.  “Saquen la proporción de los que dicen que van a votar por nosotros en las 

encuestas de MILENIO, lo que significa es el porcentaje total de los ciudadanos” explicó.  Por eso su conclusión fue 
resultado de matemática simple: esos votos son más que los que le fueron reconocidos en 2006. “Por eso estoy tranquilo 

y puedo afirmar que vamos a volver a ganar la Presidencia de la República. La elección va a resolverse bien y la gente 

nos va a dar su apoyo, ahora lo noto más”, enfatizó. Que sí van El jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, lo 
acompañará los domingos. O al menos de eso se enteró un día antes López Obrador.  —¿Y Cuauhtémoc Cárdenas?  —

Hablé con él y va a buscar el día y hora en que pueda acompañarme, donde se pueda y ellos así lo quieran —precisó. 
Quizás por la cara de duda de los reporteros fue necesario que subrayara: “¡Pero sí les puedo decir que me va a 

acompañar! ¿O qué? ¿Ustedes sí son de los que hablan todo por teléfono?”. Acorde a la fecha, el aspirante presidencial 
envió una felicitación a las madres; pero su mensaje se inclinó más por aquellas que fueron afectadas en medio de la 

violencia de los últimos años.  “Es difícil de expresar, pero en especial deseo a aquellas que buscan a sus hijos 

desaparecidos, que tengan consuelo y justicia. Y decirles que por mi parte tendrán toda la atención que merecen” 
expresó. Ayer fue inusual ver que a las 6:50 de la mañana una camioneta dejó un pedido de tamales y atole en la casa 

de campaña del candidato.  El motivo, explicó el tabasqueño, fue festejar a las reporteras que son mamás y que lo 
cubren día con día. “Esto es acorde a lo que somos. Si fuéramos otros candidatos este desayuno sería en hotel de lujo. 

Pero estos son tamales ¡y están muy buenos!”, presumió.  (Erika Flores, página 20) 

Milenio-Vázquez Mota abre fuego contra Gordillo y Quadri: Josefina Vázquez Mota, candidata del PAN a la 
Presidencia, señaló que la líder magisterial, Elba Esther Gordillo, es quien no ha permitido el avance de la educación en 

México y “chantajea” para evitar la evaluación de los maestros. Ayer, al celebrar el  Día de las Madres con mujeres de 
diversos estados de la República y al recordar su participación en el debate presidencial del domingo pasado, señaló que 

ahí estuvo un candidato “que se dice ciudadano, pero tiene una patrona, que se llama Elba Esther Gordillo”. Vázquez 

Mota señaló que ella no se ocupa de la “combi”, en alusión al vehículo usado por Quadri en su campaña, y aclaró: “Yo 
me ocupo de esa Hummer (en referencia a los vehículos de este tipo que fueron adquiridos por el SNTE y luego rifados) 

que no ha permitido que avance la educación y que hoy chantajea para que se suspenda la evaluación en el sistema 
educativo mexicanos”. Además advirtió: “Desde aquí le decimos que no lo vamos a permitir, que no vamos a dejar a un 

México que retroceda en calidad y en educación y tampoco estaba allá en ese otro atril donde  no sabe uno a quién 

hablarle, si al amoroso o al que detuvo Reforma, si a quien impidió que esa elección transitara democráticamente o a 
quien mandó al diablo a las instituciones”. Al abundar sobre el debate presidencial y hablar del impulso a una ley de 

paternidad responsable, dijo que se luchará en el Congreso por alcanzarla y que “cada mamá de aquel papá que no 
quiera hacerse responsable, como el que yo tenía a mi lado (en clara alusión a Peña Nieto en el debate), que cada papá 

que no quiera asumir esa paternidad pueda ir la mamá a hacer una prueba de ADN y si se comprueba que es el padre de 

ese hijo tendría que darle manutención 18 años”. El tema ya había sido abordado cuando Xóchitl Gálvez, quien forma 
también parte de su equipo de campaña, señaló al hacer uso de la palabra, en alusión al hijo fuera del matrimonio que el 

mismo aspirante priista reveló tener. “Tenemos que exigir una ley de paternidad responsable, todas las mujeres, está 
bien que somos mamás, pero un señor que no fue capaz de reconocer a su hijo, que no fue capaz de darle el nombre, 

tendría que recibir... !bueno! La mamá dice que no lo ha reconocido, eso es una afrenta para todos los niños de este 
país; un hombre que se dice respetar la ley empieza por su propia casa”. Antes, la ex funcionaria panista dijo que las 

mujeres presentes no estaban en la reunión “no por ser inteligentes, solo por ser chingonas”, y resaltó la importancia de 

que una visión femenina llegue a la Presidencia. Sin mencionarlo por su nombre se refirió al candidato presidencial del 
PRI, al señalar que ella se resiste “a dejarle mi país en manos de un tipo que no lee. Un tipo al que no le falta tiempo, lo 

que le faltan son neuronas para pensar, ¡carajo!”. En el encuentro, Vázquez Mota estuvo acompañada por su madre, 
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Josefina Mota, y por Mercedes Gómez del Campo, madre de Margarita Zavala; también estuvo la diputada panista 

Mariana Gómez del Campo y actrices como Erika Buenfil y Laura Zapata, y la candidata de PAN al gobierno capitalino, 

Isabel Miranda de Wallace. Vázquez Mota aseguró que tiene la convicción del triunfo y que a ella ya nada la detiene”, 
señalamiento que fue coreado por sus simpatizantes que imitaron el look de la candidata y portaron en buen número 

rebozos azules en la espalda. La candidata panista les pidió su voto para llegar a la Presidencia de la República. Hubo 
incluso quien llegó al desayuno realizado en el Museo de la Bola, cerca de la residencia oficial de Los Pinos, con máscaras 

de la candidata presidencial.  (Daniel Venegas, página 18) 

Milenio-La elección se repartirá en tercios: López Obrador: Seguro con sus números se mostró Andrés Manuel 
López Obrador cuando afirmó, en su casa de campaña, que ganará la contienda presidencial del primero de julio, porque 

hoy tiene más votos que en 2006. Además, vaticinó que será una elección de tercios entre los principales candidatos. —
Vamos a ganar con un buen margen. En mis números vamos a tener más votos que hace seis años, eso sí se los puedo 

decir —puntualizó. —¿Y si no? —le preguntaron los reporteros. —Ya si no… ¡bueno!, ni siquiera las encuestas de 

MILENIO. Va a haber una elección de tercios y eso es bueno para la democracia mexicana. Así como ustedes soy mirón 
profesional, veo beisbol, sé lo que significa fildear y estoy con un ojo al gato y otro al garabato. Los resultados de la 

encuesta GEA-ISA un día antes lo colocaban en el segundo lugar con 24.8 por ciento de las preferencias, abajo de 
Enrique Peña Nieto (45.9 por ciento) y arriba de Josefina Vázquez Mota (24.1 por ciento). Ya entrado en el tema, López 

Obrador dedicó varios minutos para explicar la lógica de sus cuentas. Fue tal su interés, que evitó responder otras 

preguntas hasta dejar clara su postura.  “Saquen la proporción de los que dicen que van a votar por nosotros en las 
encuestas de MILENIO, lo que significa es el porcentaje total de los ciudadanos” explicó.  Por eso su conclusión fue 

resultado de matemática simple: esos votos son más que los que le fueron reconocidos en 2006. “Por eso estoy tranquilo 
y puedo afirmar que vamos a volver a ganar la Presidencia de la República. La elección va a resolverse bien y la gente 

nos va a dar su apoyo, ahora lo noto más”, enfatizó. Que sí van El jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, lo 
acompañará los domingos. O al menos de eso se enteró un día antes López Obrador.  —¿Y Cuauhtémoc Cárdenas?  —

Hablé con él y va a buscar el día y hora en que pueda acompañarme, donde se pueda y ellos así lo quieran —precisó. 

Quizás por la cara de duda de los reporteros fue necesario que subrayara: “¡Pero sí les puedo decir que me va a 
acompañar! ¿O qué? ¿Ustedes sí son de los que hablan todo por teléfono?”. Acorde a la fecha, el aspirante presidencial 

envió una felicitación a las madres; pero su mensaje se inclinó más por aquellas que fueron afectadas en medio de la 
violencia de los últimos años.  “Es difícil de expresar, pero en especial deseo a aquellas que buscan a sus hijos 

desaparecidos, que tengan consuelo y justicia. Y decirles que por mi parte tendrán toda la atención que merecen” 

expresó. Ayer fue inusual ver que a las 6:50 de la mañana una camioneta dejó un pedido de tamales y atole en la casa 
de campaña del candidato.  El motivo, explicó el tabasqueño, fue festejar a las reporteras que son mamás y que lo 

cubren día con día. “Esto es acorde a lo que somos. Si fuéramos otros candidatos este desayuno sería en hotel de lujo. 
Pero estos son tamales ¡y están muy buenos!”, presumió.  (Erika Flores, página 20) 

Criterio-Cárceles mexicanas torturan reos CIDH: Las cárceles en Latinoamérica son incubadores de graves 

violaciones a los derechos humanos que resultan con frecuencia en muertes, y representan una puerta revolvente del 
crimen, señaló ayer la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos (CIDH). El organismo presentó ayer su 

Informe de las Personas Privadas de Libertad en las América, en el cual apuntó que el problema que presentan los 
sistemas carcelarios en cinco países incluyendo México, es complejo y de difícil solución. El informe indicó que la tortura, 

a pesar de la legislación en la mayoría de los países de la región, “sigue siendo un problema recurrente, tanto en los 

centros carcelarios, como en las comisarías”, en la mayoría de los casos a manos de agentes del Estado. Aunque el uso 
de la tortura para obtener confesiones es extendido, el informe se refirió en particular a la situación que priva en 

Jamaica, Paraguay, Ecuador, México y Estados Unidos, en este último reducido a la prisión militar de Guantánamo. Para 
la CIDH, esta realidad es resultado de décadas de desatención del problema carcelario por parte de los sucesivos 

gobiernos de la región y de la apatía social, que tradicionalmente han preferido ignorar el tema. Esta situación ha 

permitido que los centros de privación de libertad se han convertido en ámbitos carentes de monitoreo y fiscalización, en 
los que impera la arbitrariedad y la corrupción. El informe de la CIDH identificó que los problemas más graves y 

extendidos en las cárceles y otros centros de privación de la libertad en la región son variados y producto de políticas 
deficientes, ineficaces, así como fallas estructurales. La lista de problemas es extensa, desde el hacinamiento y la 

superpoblación; las deficientes condiciones de reclusión, tanto físicas, como relativas a la falta de provisión de servicios 
básicos, hasta los altos índices de violencia y la falta de control efectivo de las autoridades. Destaca además el empleo de 

la tortura con fines de investigación criminal, y el uso excesivo de la fuerza por parte de los cuerpos de seguridad de los 

centros penales, así como uso excesivo de la detención preventiva, lo cual repercute directamente en la sobrepoblación 
carcelaria. “Otro ejemplo paradigmático del recurso a la tortura y otros tratos crueles, inhumanos y degradantes como 

medio de obtener información de los detenidos lo constituyen las prácticas llevadas a cabo contra los detenidos de la 
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base naval de Guantánamo”, precisó. Al respecto, el informe indicó que las principales causas de violencia en la región 

son la falta de control efectivo del orden y la seguridad interna de los centros penitenciarios, corrupción, uso excesivo de 

la fuerza, maltrato de reclusos e ingreso y circulación de alcohol, drogas y dinero. (redacción, página 18) 

Criterio-Exigen regular encuestadoras: Mientras los diputados del PAN y PRD solicitaron regular la actuación de las 

empresas encuestadoras para acabar con las encuestas “a modo” en las que “el que paga manda”, el PRI afirmó que el 

marco actual “es eficiente y suficiente”. El líder de los diputados del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Pérez Cuevas, 
opinó que cuando concluya el proceso electoral se deben “discutir los marcos de actuación y legales que deben tener las 

encuestadoras en México, dada la variedad de resultados que presentan”. “Una cuestión son los márgenes de error que 
son sujetos de todo ejercicio estadístico, pero a veces, márgenes de error de 20, 30, 40 puntos, no son fallas 

estadísticas”, subrayó. No obstante, Pérez Cuevas consideró necesario “entrarle al tema” en periodos no electorales, para 
evitar “enrarecimientos de los procesos”, y dijo que el conteo rápido dará certeza a los primeros resultados electorales 

del próximo 1 de julio. Sin embargo, el diputado priísta Carlos Ramírez Marín afirmó que la norma que rige a las 

encuestadoras es eficiente y permite al Instituto Federal Electoral (IFE) revisar que la metodología sea científica y refleje 
la opinión de la ciudadanía. “La legislación que existe actualmente es suficiente, las casas encuestadoras para dar 

resultados electorales tienen que informar la metodología que se usa al IFE y éste se convierte en el rector para que 
respondan a un método y criterio científico”, dijo el político. Ramírez Marín sostuvo que la mayoría de esas empresas han 

actuado con ética y lo que algunos llaman la “guerra de encuestas” no ha sido propiciado por las encuestadoras, “sino 

por actores políticos que se aprovechan para maquillar realidades”. El diputado Arturo Santana, del Partido de la PRD, 
exigió regular la labor de las casas encuestadoras para terminar con la frase “el que paga manda” en el resultado de las 

encuestas. “Debe de ser una iniciativa que dé facultades al IFE para que sea el encargado de designar, controlar y emitir 
convocatorias a las casas encuestadoras, en virtud que sabemos que el que paga manda”, manifestó. El legislador insistió 

en que actualmente quien tiene los recursos suficientes para pagar una encuesta, “evidentemente la manda a hacer a su 
modo para efectos de que resulten beneficiados”. (David Estrada, página 19) 

Criterio-Deja Greenpeace mesa con candidatos presidenciables: Por estar en desacuerdo con la organización del 

evento, Greenpeace se retiró de la coalición México Rumbo a la Sustentabilidad, grupo de organizaciones que se han 
reunido con candidatos a la presidencia. “(Greenpeace deja la mesa) Debido a que estos eventos no permiten un diálogo 

abierto y democrático, para posicionar la agenda ambiental en el proceso político-electoral del 2012”, justificó en un 

comunicado. En febrero de este año, Greenpeace se integró a esta coalición de organizaciones que elaboraron el 
documento “México Rumbo a la Sustentabilidad: 40 Propuestas para la Administración Federal 2012-2018”, con el 

objetivo de dialogar con los cuatro candidatos a la Presidencia de la República, a fin de aportar lineamientos para 
construir una agenda ambiental 2012-2018. La organización informó que mantendrá su postura plasmada en el 

documento “México Rumbo a la Sustentabilidad: 40 Propuestas para la Administración Federal 2012-2018”; sin embargo, 
ha decidido no participar en el encuentro con el candidato de la coalición Compromiso por México, Enrique Peña Nieto. 

(redacción, página 19) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón… 

La vulnerable "prueba del papelito": Con acerado temple y argumentos incontrastables, Héctor Aguilar Camín 

desmanteló ayer, en el noticiario de MVS que conduce Carmen Aristegui, un supuesto “reportaje”, ilustrativo del 
periodismo carroñero, tramposamente cacareado como periodismo de investigación pero basado en lo que el escritor 

(periodista, novelista, historiador) demostró que es un simple “papelito” anónimo y sin elemento alguno de confiabilidad.  
El asunto pudo haber quedado en los anaqueles de la insidia (atestados de vulnerables “expedientes periodísticos”), pero 

el domingo, en el debate de los presidenciables, Andrés Manuel López Obrador cometió el error de esgrimirlo como 
“prueba” de supuestas compras de espacios en televisión. Tomó en serio un texto en que se implicó al programa Zona 
Abierta, que condujo Héctor Aguilar Camín en Televisa, en una operación de negocios dizque sucios. Vale la pena leer en 

estas páginas la cátedra de periodismo que el ofensor, por cierto, tuvo que agradecerle al doctor. (Carlos Marín, 
primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

"Tercer Grado", hora y media con Josefina: El protagonista de El embaucador, novela de Peter Carey, clasifica a los 

seres humanos en dos grupos: los que saben mentir y los que no. Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador 
son dos grandes embaucadores electorales. Josefina Vázquez Mota, no. Y eso en una campaña en México es funesto. 
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Con esa impresión me marché en la madrugada al concluir la entrevista colectiva con la candidata del PAN en Tercer 
Grado, preguntándome también hasta qué punto el azar, las circunstancias de marzo a la fecha, han sido endiabladas 

con esta mujer. Creo que se preparó para el programa y que en la hora y media no patinó ni dijo insensateces. Su 
discurso es más lógico que hace unas semanas y, a pesar de la medianoche y el cansancio que se le notaba desde el 

saludo, manejó bien las emociones y los cambios de temas, tonos, ritmos. Sin embargo, parece que la elección ya está 
fatalmente determinada para ella. Un candidato del PAN me habló para hacer su síntesis de Tercer Grado: hay algo muy 

frustrante, no asume su papel ni se convence a sí misma que puede y debe ser; no trae carácter, discurso ni conexión. 

No lo sé, pero pocas veces he sufrido tanto una entrevista como esta con Josefina. Me recordó una con Cuauhtémoc 
Cárdenas-candidato presidencial en mayo del 2000, donde le subrayé su paupérrimo 17 por ciento en las encuestas de 

entonces. Y, para colmo, el miércoles me tocó abrir la ronda con una pregunta sobre… encuestas. Quería abrazarla al 
acabar. Decirle que la admiro y la aprecio, que su triunfo en la interna del PAN fue titánico, que la vida no termina el 1 de 

julio. Que al final de cada historia comienza otra que puede ser mucho mejor.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado… 

Josefina en "Tercer Grado": Este miércoles se transmitió el primer programa especial de Tercer Grado dedicado a los 
candidatos presidenciales, correspondiéndole el turno a Josefina Vázquez Mota. La candidata del PAN respondió a todo y 

mostró un tono que no le conocía y que, le comenté, podía haber utilizado en el debate. Vázquez Mota no dio solo una, 

sino varias notas que enumero. 1. Gabriel Quadri, siendo un académico respetable que se presenta como una opción 
ciudadana, solo obedece a Elba Esther Gordillo. Esa candidatura responde a ella y solo a ella. 2. No podemos aceptar, y 
rechazo, el chantaje para que la evaluación de la educación se posponga. Acceder a ese chantaje me parecería gravísimo 
no solo para la educación y el país, sino porque sería seguir fortaleciendo ese poder que no podemos permitir. Yo en la 
SEP nunca acepté un chantaje de Elba Esther. Si no lo hice como secretaria, menos como presidenta. 3. Hay que eliminar 

el fuero para no repetir el caso Godoy Toscano, al que por mandato de un juez le tomaron protesta como diputado y 
otorgaron fuero para fugarse de la justicia después de haber sido introducido al Congreso escondido en una cajuela. 4. 

No hubo ningún acuerdo con Andrés Manuel López Obrador para irse contra Enrique Peña Nieto en el debate. La 
estrategia de campaña dice que hay que ir sobre el primer lugar. 5. El ex presidente Fox no la acompañará en los 

mítines, le dará asesoría, pero ya se va de viaje. 6. Su relación con el presidente Calderón está en su mejor momento. 
Pero como en toda relación, hay cercanías y hay momentos de mayor distancia. 7. No tenía claro si iba a ganar el 

proceso interno del PAN, que no fue una contienda nada fácil, al contrario: su partido tenía sus propios problemas y no 

terminaba de resolver sus disputas internas, las candidaturas, lo que le provocó un enorme desgaste. 8. Hoy está mejor 
porque ya resolvió la organización interna y pidió al partido que se dedicara a hacer lo que es del partido y a ella que le 

dejaran ser candidata. 9. No está por la desaparición del Seguro Social, al contrario, y siendo una defensora de la vida 
desde el momento de la concepción, rechaza la penalización de las mujeres que abortan. 10. Juan Molinar es un 

funcionario del PAN invitado por Gustavo Madero, no está siendo parte de mi equipo de campaña. Y tengo la certeza de 
que frente a la justicia —caso ABC— deberá responder con la ética y el deber que tiene. Y sobre su salud no dejó dudas: 
estoy perfectamente de salud y de ánimo. Yo vi el miércoles en Tercer Grado a la mejor Josefina que había visto, 

dejando muy alto el listón para la participación de Peña Nieto y López Obrador. A ver. (Joaquín López Doriga, página 
02) 

Milenio-Trascendió… 

Que ante la andanada de críticas a la producción del primer debate presidencial bajo las órdenes de Jesús Tapia, de Tv 

Azteca, el IFE decidió que el próximo encuentro del 10 de junio, en Guadalajara, esté a cargo de una televisora pública. 

La comisión de debate del instituto y los consejeros que encabeza Leonardo Valdés tienen puesta la mira en el Canal 

11, del Instituto Politécnico Nacional, para el próximo encuentro entre Enrique Peña Nieto, Josefina Vázquez Mota, 
Andrés Manuel López Obrador y Gabriel Quadri. 

Que en la Asamblea Legislativa del DF los diputados del PAN preparan ya una solicitud de información para saber cuánto 
dinero gastó el gobierno capitalino en el concierto de Paul McCartney, porque presumen que se destinaron millones de 

pesos, aunque hay patrocinadores, a la operación y la logística del acto. 

Los panistas olvidan que la economía de miles de mexicanos les impide pagar la entrada a una presentación del ex 

beatle; han de creer que los únicos con derecho a disfrutar de un concierto así son los que tienen dinero para pagarlo o 
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los diputados azules cuyas oficinas dan al Zócalo. 

¡Tache! 

Que por primera vez desde la veda electoral, la PGR y la Marina, a cargo de Marisela Morales y el almirante Mariano 

Saynez, respectivamente, realizarán la presentación pública de miembros del crimen organizado capturados. 

Se espera que el caso que se expondrá hoy en la Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia 
Organizada sea de gran importancia ante la decisión de las fuerzas federales de romper el sello informativo. 

Que Enrique Peña Nieto acompañó ayer a Beatriz Paredes, le ratificó el espaldarazo a su campaña y le auguró una 
victoria en el DF. 

Sin embargo, en el entorno del mexiquense hay quienes caen en excesos conforme avanza la campaña y se acerca la 

elección presidencial. 

Por ejemplo, ayer en el desayuno con madres priistas por el 10 de mayo, sus colaboradores exigieron a los camarógrafos 

voltear sus cámaras para que el candidato del PRI no fuera grabado comiendo. 

¡Caray! Ni en los tiempos de la presidencia imperial. 

 (redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate… Paul en campaña 

Ningún acto de campaña o de promoción política le ha resultado tan exitoso al gobierno del Distrito Federal como el 
concierto de Paul McCartney ayer en el Zócalo. No tengo idea de cuánta gente haya ocupado la plancha de la plaza ni las 

calles adyacentes, pero es probable que haya sido la mayor concentración humana en el centro de la ciudad en la 
historia. 

Lo curioso del caso es que el gobierno de la priista Ivonne Ortega en Yucatán canceló el concierto de McCartney que 
había programado en Chichén Itzá. El argumento es que la fecha caía en la “época de silencio” de la campaña electoral. 

“Hubiera sido un concierto que no se hubiera podido difundir -declaró en abril la gobernadora tras anunciar la 

cancelación- porque se podría interpretar como una promoción del estado”. Este temor no fue obstáculo para el gobierno 
perredista del Distrito Federal, que aprovechó la presencia de McCartney en un concierto comercial en el Estadio Azteca 

el 8 de mayo para negociar una presentación “gratuita” en el Zócalo el 10 de mayo por la noche. Como fanático de los 
Beatles de toda la vida, no puedo ocultar mi entusiasmo. Mucha gente que nunca habría podido pagar una entrada a un 

concierto de McCartney ha tenido ahora la oportunidad de verlo y escucharlo en vivo. El gobierno capitalino puede asumir 
los beneficios políticos. Estoy en desacuerdo, por otra parte, con el pretexto de la campaña electoral para eliminar una 

amplia gama de programas gubernamentales que no tienen por qué desaparecer en México, como no lo hacen en los 

países democráticos. ¿Puede el concierto ser interpretado como una promoción política con vistas a las elecciones del 1o. 
de julio? Por supuesto que sí. Pero ¿y qué? Desde los tiempos de la república romana los políticos han comprado votos 

con pan y circo. Esto no va a cambiar, sin importar lo que diga la legislación. Un gobierno no puede esconderse durante 
tres meses en temporada electoral. Mucho ha subrayado el gobierno de Marcelo Ebrard que el concierto de McCartney 

fue “gratuito”. La verdad es que en la vida no hay nada gratis: lo que no se cobra de una forma se cobra de otra. Si a los 

asistentes no se les hace pagar el precio de una entrada al concierto, entonces todos los contribuyentes tendrán que 
cubrir el costo a través del erario. Los conciertos, de hecho, son un uso muy injusto del recurso público, porque deben 

aportar recursos para pagar el entretenimiento aun quienes no pueden asistir o quienes no tienen interés en hacerlo. 
Esperemos que en esta ocasión cuando menos se nos permita saber cuánto estamos pagando. En diciembre de 2011 el 

gobierno del Distrito Federal tuvo también un concierto con una estrella internacional, Britney Spears, el cual se llevó a 

cabo en el Monumento a la Revolución. La revista electrónica Animal Político señalaba entonces que el costo de ese 
concierto habría alcanzado el millón de dólares. ¿Cierto o falso? La verdad es que no hay forma de saberlo. El gobierno 

capitalino se ha negado a dar a conocer la información. De hecho, el titular del DIF de la Ciudad de México, Mario 
Carrillo, sugirió que había que preguntarle a Britney, como si los honorarios de la cantante fueran el único gasto de un 

concierto. Esperemos que no ocurra lo mismo con este concierto de McCartney. Si el gobierno de Ebrard y los partidos de 
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izquierda quieren aprovechar el impulso político de un concierto de esta magnitud, adelante. Pero los ciudadanos 

tenemos derecho a saber por lo menos cuánto de nuestro dinero se empleó para este propósito. VIPs Si bien hubo gente 

que hizo fila dos días para alcanzar un buen lugar en el concierto de McCartney en el Zócalo, el gobierno capitalino puso 
una zona especial para los altos funcionarios y sus invitados que llegaron poco antes del show. Como habría dicho 

George Orwell, Todos somos iguales, pero algunos somos más iguales que los demás. (Sergio Sarmiento, página 20) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Paul McCartney en México: La música es un fantástico escape a nuestra realidad cotidiana. Nada como escuchar unas 
buenas rolas para olvidarse de lo que está pasando. Por eso resultó un bálsamo la visita de uno de los más grandes 

músicos de la historia, Paul McCartney, a México esta semana. De repente las campañas electorales, la guerra contra el 

crimen organizado o la volatilidad de los mercados financieros pasaron a un segundo plano. McCartney dio tres 
conciertos en México: uno en Guadalajara, otro en el Estadio Azteca del DF y el tercero en el Zócalo capitalino. Todos se 

abarrotaron. Los fanáticos de The Beatles estuvieron dispuestos a pagar precios estratosféricos en los dos primeros (el 
tercero fue gratuito). Todo por ver a uno de los dos sobrevivientes del cuarteto de Liverpool: un hombre que está a 

punto de cumplir 70 años pero que posee una vitalidad contagiosa. Tuve la enorme oportunidad de irlo a ver al Estadio 
Azteca. Se ve fácil, pero no cualquiera tiene la voz y la energía para cantar tres horas seguidas frente a un público de 70 

mil personas. McCartney lo hizo con una profesionalidad impresionante pero, sobre todo, con la pasión de un músico 

que disfruta enormemente de su chamba. Ataviado con un elegante saco azul, salió al escenario para cantar una rola que 
inmediatamente prendió al público, Magical Mystery Tour, del álbum del mismo nombre. Cantó, también, canciones del 

grupo The Wings destacando las interpretaciones de Jet y Live and Let Die, esta última acompañada de una magnífica y 
sincronizada explosión de fuegos artificiales. No faltaron canciones de su etapa como solista e incluso composiciones de 

su “amigo” John Lennon, como la pegajosa Give Peace a Chance. Del otro Beatle fallecido, George Harrison, se refirió 

cariñosamente como “mi hermanito” e interpretó de él una canción que en su momento fue grabada por el cuarteto de 
Liverpool, Something. En las gigantescas pantallas del escenario aparecían fotos de los Beatles desaparecidos que le 

ponían la carne chinita a los fans del más grandes grupo musical del siglo XX. Las canciones más apreciadas por el 
público fueron las clásicas de The Beatles: All My Loving, The Night Before, Paperback Writer, The Long and Winding 
Road, And I Love Her, Blackbird, Ob-la-di, Ob-la-da, Back in the USSR, Let it Be, Yesterday y Get Back. El punto climático 
del concierto fue cuando interpretó Hey Jude dejando que el Azteca cantara a capela el estribillo de “Na, na, na…” Otra 

vez se nos puso la carne de gallina. Nunca olvidaremos ese momento de comunión beatlemaniaca. Tres horas después, 

cuando ya se había despedido en un par de ocasiones, pero el público lo volvió a sacar al escenario, el concierto se acabó 
con parte del espléndido popurrí de Abbey Road, Carry That Weight y The End. Las palabras retumbaron en el Coloso de 

Santa Úrsula: “Y al final, el amor que te llevas es igual al amor que haces”. Gran tipo, sir Paul, que se llevará mucho 
amor cuando muera. Estupendo músico, McCartney, que magistralmente toca el piano, la guitarra, el bajo, la mandolina 

y el ukelele. Simpático el ex Beatle, que se esforzaba por caerle bien al público. Soltaba frases en español como “los 

chilangos son maravillosos” y “son a toda madre”. ¿Cómo no quererlo? “Hasta la próxima”, se despidió Paul McCartney 
del Azteca. Sus fans lo estaremos esperando para otra vez cantar con él y olvidarnos, aunque sea un ratito, de una 

realidad cotidiana que a veces apabulla. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Microsoft detrás de Josefina  
  

ALGO ocurre en internet: hay una fuerte e inusual presencia de Josefina Vázquez Mota en la web, desde hace algunos 
días, un crecimiento que no corresponde con los resultados que obtuvo en el primer debate de los candidatos 

presidenciales. ¿Cuál es el secreto o truco de la presencia de la aspirante presidencial panista? Existe una operación de 

tecnología, una estrategia bien diseñada de bots, organizada por el director general de Microsoft México, Juan Alberto 
González, nos dicen. Este hombre conduce esta empresa en las áreas comercial, de mercadotecnia y servicios 

profesionales. Algunos medios de comunicación estadounidenses, The New York Times y Washington Post, andan tras la 
pista de esta intervención, nos comentan.  

   
AHORA fueron rebozos, con los atentos saludos del PAN. Hace unas semanas, los organizadores de un evento electoral 

de Josefina Vázquez Mota regalaron en Taxco objetos de plata a los asistentes. La receta de los obsequios se repitió este 

jueves en un desayuno con motivo del Día de las Madres. Los panistas repartieron rebozos azules, que uniformaron a las 
invitadas. Con el asunto de la plata, los colaboradores de la candidata presidencial se deslindaron: fueron empresarios y 

vendedores locales los que llevaron los presentes. El caso es que alguien está metiendo en aprietos a la candidata con 
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tanta repartidera.  

   

UN NUEVO viaje a Tabasco tiene en su agenda el candidato presidencial del PRI-PVEM, Enrique Peña Nieto. Apenas en 
abril, los priístas mostraron que pueden llenar plazas en la tierra del aspirante de las izquierdas a Los Pinos, Andrés 

Manuel López Obrador. El mexiquense estará el próximo lunes en Villahermosa para dar el banderazo de salida a la 
campaña del candidato al gobierno del estado, Jesús Alí de la Torre, cuyo equipo prepara una concentración que sume 

50 mil personas. El mes pasado, don Enrique estuvo en la capital tabasqueña, en el mitin de mayor impacto en la 

campaña electoral. Los priístas quieren comer pejelagarto amarillo, comentan.  
   

BIEN perdidos andan en el Instituto Electoral del Distrito Federal con la organización del primer debate entre los 
candidatos al gobierno de la ciudad de México. Los consejeros no tienen ni idea de cuándo, cómo, dónde y a qué hora 

realizar el ejercicio entre Miguel Ángel Mancera, de las izquierdas; Beatriz Paredes, del PRI-PVEM; Isabel Miranda de 
Wallace, del PAN, y Rosario Guerra, del Panal. Los representantes de los equipos de los aspirantes han tenido que hacer 

más de una cita en la sede del instituto al sur de la ciudad para llevar sus propuestas de formato, pero no ha habido 

avances, nos aseguran.  
   

EN UNA SUERTE de réplica, el gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, dice que los constantes ataques de las 
televisoras hacia su gestión son más bien presiones “para ganar algunas licitaciones en la entidad”. Desde hace varios 

días sus noticieros han transmitido reportajes sobre supuestos actos de corrupción, incapacidad y nepotismo. El 

mandatario hace referencia a la utilización de entrevistas al ex gobernador Zeferino Torreblanca, quien ha estado 
machacando sobre la incapacidad de la actual administración guerrerense. Busca curarse en salud por las investigaciones 

a la anterior gestión, sí, la de don Zeferino. El pleito viene muy caliente, nos dicen.  
 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

CON ESO de que el Centro Histórico estaba imposible por el concierto de Paul McCartney y el Día de las Madres, los 

ministros de la Suprema Corte cancelaron la sesión de ayer. 

LA DECISIÓN puede entenderse dado que la sede de la Corte está justo en el corazón capitalino, por lo que se 

complicaba el acceso y la salida de sus instalaciones. 

LO QUE no se entiende es por qué diablos los ministros no utilizan la sede alterna que tienen por los rumbos de San 

Ángel. 

SE TRATA de una réplica exacta del salón de plenos que fue construida hace seis años en Avenida Revolución y cuyo 
costo fue de alrededor de un millón de dólares. 

FUE ERIGIDA como una alternativa para los ministros, ante los constantes bloqueos en el Zócalo capitalino, las marchas, 
el ambulantaje y, claro, los conciertos. 

LO MÁS SORPRENDENTE es que esa sala alterna, en todos estos años, ha sido utilizada... ¡una sola vez! 

POR CIERTO que ayer en el Zócalo, después de Sir Paul quien más prendió al público fue... ¡Enrique Peña Nieto! 

CUANDO ya había 60 mil personas esperando ansiosas en la Plaza de la Constitución, desde una ventana de los edificios 

circundantes, algún tricolor muy ocurrente desplegó una gran manta de apoyo al mexiquense. 

APENAS terminó de extenderse el promocional del priista, la multitud le dedicó una sonora rechifla, acompañada de todo 

tipo de recuerdos alusivos al Día de la Madre. 
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TAN FUERTE fue el rechazo a la politización del concierto que la manta fue retirada de inmediato al ritmo de "Get back!". 

NO HAY nada peor para los políticos que una realidad que se niega a adaptarse a los discursos. Eso fue lo que le pasó a 
Alejandro Poiré en Nuevo León. 

EL SECRETARIO de Gobernación se reunió con el gobernador Rodrigo Medina y juntos manejaron cifras alegres sobre la 
inseguridad en esa entidad. 

SEGÚN el funcionario federal, en 274 días el operativo Nuevo León Seguro "ha restablecido el orden y la paz". Tan es así, 

dijo, que los delitos ¡han bajado!, "sobre todo, los homicidios y secuestros". 

TRISTEMENTE justo cuando se presumían los "avances", el propio gobierno estatal confirmaba que fueron ejecutados -

luego de haber sido secuestrados- dos cuñados de Sergio Alanís, líder estatal del PRI y persona muy cercana a Medina. 

ANTE ESTO más de uno se pregunta: si no están seguros ni los más influyentes de Nuevo León, ¿quién puede estarlo? 

LO QUE se comenta en los altos círculos de Jalisco es sorprendente: que la decisión está tomada, pero que no la han 

podido aplicar. 

PANISTAS muy enterados afirman que desde la dirigencia nacional del PAN -con el beneplácito del gobernador Emilio 

González- se determinó "bajar" a Fernando Guzmán de la contienda por la gubernatura. 

SIN EMBARGO aseguran que el abanderado de El Yunque se niega a dejar la candidatura, a pesar de que es evidente 

que su campaña no levanta. 

TAN ES en serio el asunto que el propio gobernador ya comenzó a retirarle su apoyo, lo que explicaría la salida del 
coordinador de la campaña, quien era un incondicional del mandatario local. 

PESE A TODO, Guzmán y los suyos aseguran que sólo es un "golpe de timón" para enderezar la campaña. ¿Dónde se ha 
escuchado eso antes? 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Criterio-La Silla… Tercer Grado: noche de amor u odio 

Pocas veces he visto tal división de opiniones en las redes sociales, como la generada por la entrevista colectiva que los 
periodistas de Tercer Grado hicieron a Josefina Vázquez Mota. 

División de opiniones que, en lo personal, puedo catalogar como división entre amor y odio, sin rangos intermedios, 
según se podía juzgar por los comentarios de los internautas entre la noche del miércoles y gran parte del jueves. 

La aparición de Vázquez Mota en el programa de Televisa tuvo que ser, por mucho, una de las más vistas en tiempos 
recientes. La panista compartió estudio con Denisse Maerker, Adela Micha, Joaquín López Dóriga, Ciro Gómez Leyva, 

Carlos Marín, Víctor Trujillo, Carlos Loret y el conductor-moderador Leopoldo Gómez. 

La sesión fue dura, ríspida, de cuestionamientos e incluso críticas. Lo que se puede esperar de un ejercicio de este tipo. 

Josefina Vázquez Mota, por lo mismo, no tuvo una noche fácil. 

Pero al público el programa no lo dejó indiferente. Apenas comenzó el programa y las preguntas, Facebook y sobre todo 
Twitter se convirtieron en la caja de resonancia de las exclamaciones de los espectadores. Miles de comentarios 

festinaban la dureza de las preguntas y los problemas de la candidata para responder, mientras que otros miles 

calificaron de linchamiento mediático el trabajo de los periodistas. 
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Televisa, por su parte, se llevó la rechifla de muchos. 

La indiferencia, insisto, no tuvo cabida entre los telespectadores. De haber estado reunidos en una sala, hasta golpes 
hubiera habido. 

Entiendo que a Josefina Vázquez Mota le costó trabajo salir avante del programa. Espero que los demás candidatos 
reciban el mismo trato. Lo único seguro es que los niveles de audiencia de esos programas irán al alza. (Manuel Baeza, 

página 17) 

Crónica-Balcón Político… 

Mujeres, madres que también son padres: Ayer, sin duda, millones de mujeres con título de madres fueron 
agasajadas por sus hijos y familiares cercanos, con motivo del 10 de mayo. Pero en 7 millones de hogares, quizá la 

historia no fue la misma, pues en 25 de cada 100 familias quien hace la doble labor de padre y madre es la mujer. 
Cuando la felicidad invade o la mercadotecnia se impone y nos lleva a consumir productos para agasajar a la reina del 

hogar, nos olvidamos de las duras y crueles cifras que laceran a los mexicanos, cuando de pobreza, falta de 

oportunidades y desigualdad hablamos. Así tenemos que de los 28 millones 159 mil 372 hogares en el país, 7 millones de 
ellos son manejados por una mujer, peor aún, en 3.5 millones de esta última cifra las familias viven en condiciones de 

vulnerabilidad y pobreza, carecen de servicios básicos. De acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática (INEGI), de los 112 millones de mexicanos, el 51 por ciento son mujeres y de ese total el 26 por 

ciento de ellas son el sostén familiar. Las mujeres que laboran, representan el 35 por ciento de la Población 
Económicamente Activa (PEA). Ejemplo de las condiciones en que viven las mujeres, sobre todo de zonas marginadas en 

el país, lo dan las de San Salvador, donde una de cada cuatro sostiene a su familia y las que son amas de casa, laboran 

hasta 16 horas al día sin retribución alguna, pues todas las tareas relacionadas con la reproducción familiar y el trabajo 
doméstico se considera “natural” ya que va implícito a su condición de mujer nos dice Georgina Zarco Conde, directora 

del Instituto Municipal de la Mujer. Ah, por si fuera poco, en el país, una de cada siete mujeres (76 por ciento) ha tenido 
un hijo nacido vivo. Si a eso la agregamos que desde edad temprana asumen tareas maternales, entonces deducimos 

que la situación no es lo deseable posible para que las mamás no sólo en su día, sino todo el año, aspiren a condiciones 

mínimas de bienestar. (Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Punto por punto… 

Los nuevos acuerdos: Contrario a la apuesta de rompimiento entre el gobierno del estado y la Sección XV del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) que algunos líderes políticos y representantes de tribus lanzaron, la 

próxima semana quedará claro que la relación entre el jefe político del estado y el magisterio no tiene puntos de quiebre 
y vive sus mejores momentos. La respuesta al pliego petitorio en el festejo al Día del Maestro será la clave, pues el 

anuncio no es el esperado por muchos de los que quieren un distanciamiento entre el gobierno del estado y el sindicato 
más poderoso del país. No habrá, según los avances en las negociaciones, una sola modificación a los puntos expuestos 

por el pliego que entregó Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo al gobernador Francisco Olvera, será cumplido al 100 por 

ciento con todo y los más de 200 millones de pesos de desembolso que esto representará. La lectura que enviará el jefe 
político del estado es clara, reforzará su alianza con el magisterio que supone nuevos acuerdos de carácter político que 

en el corto plazo beneficiará a ambos en la consistencia de un gobierno sólido. Así que la relación magisterio-gobierno 
que en el pasado enfrentó momentos de tensión que crisparon los ánimos y llegaron incluso al punto del rompimiento 

con los efectos colaterales que esto significaría, han quedado muy atrás, por mucho que algunos actores hayan tratado 

de dividir hasta buscar un choque. Y si aún hay duda, sólo basta repasar que los funcionarios afines al SNTE, que fueron 
removidos apenas terminó la gestión de Mirna García de las esferas directivas de la Secretaría de Educación Pública de 

Hidalgo (SEPH), hoy gozan de cabal salud en sus nuevos puestos o bien reintegrados a donde estaban. De mi tintero. 
De lo más vil el manejo que hace el clan Sosa Castelán en Acaxochitlán, donde José Sosa Castelán y su esposa Bertha 

Pereda cambiaron despensas que ellos mismos vendían en 75 pesos por un boleto para un baile popular organizado por 

la presidencia municipal, que encabeza su sobrino Erick Sosa Campos. Qué bonita familia. (Leonardo Herrera, página 
04) 

El Reloj-La hora en punto: Campañas oscuras y de flojera 
En televisión nacional, Josefina Vázquez Mota, candidata del Partido Acción Nacional a la presidencia de la República y 

eventual perdedora de los comicios del uno de julio, declaró que una mujer que le acompaña en sus recorridos 
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proselitistas por el país es Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz. Si lo expresado por Josefina es cierto, hay en consecuencia una 

razón para entender el porqué la "ingeniera" nada de "muertito" en esta elección. De Gálvez, no hay una agenda diaria 

que sea di-fundida hacia los medios para hacer la correspondiente cobertura a sus actividades; salvo sus esporádicas 
conferencias de prensa y sus, escasos recorridos, el acercamiento de la panista con la generalidad de la ciudadanía es 

casi nulo. La lectura de la participación de la "ingeniera" en este proceso, es que tal vez piense que el uno de julio, habrá 
de recoger una cosecha electoral en función de glorias pasadas. En la prospectiva mediata, los escenarios de la ex 

funcionaria foxista son de un "efecto Josefina" que eventualmente la coloquen al borde de una derrota, donde podría ser 

su-perada.por Omar Fayad, Da-vid Penchyna e Isidro Pedraza del PRD o exclusivamente por los priístas. Acostumbrada a 
los re-flectores nacionales, es fácil entender que Gálvez intenta posicionarse nuevamente en las agendas del centro, 

situación que la mantiene alejada de las regiones hidalguenses, pese a que la campaña es estatal, pues en el Pacto 
Federal, los senadores representan al estado en el Senado de la República. Hoy, sin el apoyo de los grupos perredistas y 

con una bandera blanquiazul de 60 mil muertos, es posible que Gálvez espere una cosecha superior o al menos igual a la 
que obtuvo en el 2010; sin embargo, las condiciones para la panista originaria de Tepa esta vez no son las mejores. Sería 

bueno que la "ingeniera" definiera desde ahora si es o no panista y lo más importante, si continuará haciendo campaña 

con Josefina Vázquez por todo el país o centrará sus tareas proselitistas en territorio hidalguense, donde por cierto en el 
toque de puertas, las cosas no le fueron del todo favorables hace unas semanas. Y bueno, si eso ocurre con quien se 

supone lleva "el as bajo la manga", ¿Qué se podrá esperar de candidatos como Luis Baños o Claudia Lilia Luna? Borrados 
prácticamente del mapa electoral, los candidatos panistas a diputados federales, tendrán que rendir cuentas claras del 

des-tino de las prerrogativas, es decir, del dinero que el IFE da a partidos y candidatos para hacer tareas de promoción al 

voto. (Edmundo Pineda, página 09)  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que tras el anuncio de la visita del candidato presidencial Enrique Peña Nieto a Hidalgo para el 20 de mayo ya se 
trabaja en la logística para recibirlo en Pachuca, pues ese mismo día se tiene la clausura de la Feria Internacional del 

Libro del IPN en Plaza Juárez, por lo que se planea recibir al político mexiquense en un acto masivo en el Estadio 
Hidalgo, aprovechando de paso que ya no se está utilizando para el futbol puesto que los Tuzos ya fueron eliminados de 

la liguilla.  

: Que la Sedesol en Hidalgo ya advirtió a los presidentes municipales las consecuencias de violar la ley electoral y 

explicaron todos y cada una de las acciones que se pueden o no hacer en estos tiempos y afirmaron que hasta el 21 de 
mayo se estarán entregando apoyos y afiliando a adultos mayores; pero al iniciar la cuarentena previa a los comicios se 

suspenderá todo tipo de entrega. Dicen los que saben que a los funcionarios federales ya les hizo ruido tanta acusación y 
denuncias de coacción del voto. 

: Que para muchas madres no hay nada que festejar, según datos del Instituto Nacional de Estadística, Geografía 
e Informática (INEGI) el 42 por ciento de las mujeres del país son madres que trabajan y un porcentaje de ellas son 

solteras. Muchas consideran este día como un recordatorio de la falta de derechos y reconocimiento a la labor que 

realizan en la sociedad, por lo que organizaciones piden a las autoridades correspondientes tomen cartas en el asunto y 
realmente apoyen el desarrollo de las mujeres en la entidad. 

: Que el director de seguridad pública de de Mineral de la Reforma Rogelio Samuel Valencia Pérez últimamente no 

se reúne con altos mandos de seguridad estatal. Se rumora que teme que Damián Canales Mena lo regañe ante el 

incremento de delitos en el municipio que se supone cuida, sobre todo en colonias como La Providencia, Tuzos, entre 
otros.  

Por lo anterior manda a sus representantes y se hace el desaparecido para evitar le jalen las orejas.  

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

A pesar de que se le ha recordado de que la costumbre es que esa iniciativa surja de las propuestas de la participación 
de los partidos políticos de una mesa plural, que lo que se ha presentado aquí lo presentarán en la mesa de trabajo” 
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Ramón Ramírez Valtierra 

Presidente de la junta legislativa del Congreso local, sobre la reforma electoral  

Es una reforma integral para adecuar la terminología a personas con discapacidad ya que se venía utilizando la de 

personas con capacidades diferentes, ya se reformaron las leyes federales, la Constitución local también” 

Mario Vera García 

Diputado local, sobre la iniciativa de modificar nombre para discapacitados 

Estamos esperando poder llegar a medio millón de votos, sin duda tenemos metas electorales mucho mayores con los 

militantes, pero creo que en un esquema razonable el número de votos que estamos esperando” 

Federico Hernández Barros 

Responsable de una parte de la campaña del pri, sobre la llegada de peña nieto 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice… 

que la regidora del ayuntamiento de Eloxochitlán Yesenia Nájera Nájera, sin hacer mucho ruido, solicitó licencia a su 
cargo en días pasados. Que la profesora se alejara de la regiduría no sería algo extraordinario, salvo por un detalle: que 

ella fue tesorera municipal en la administración donde estuvo como alcalde Osiel Miranda, hoy encarcelado por 
peculado, es decir, por mal uso de los recursos públicos. Así las cosas, para nadie hay duda de que la regidora decidió 

poner tierra de por medio ante la posibilidad de que las autoridades pudieran echarle guante para rendir cuentas. 

que en los círculos priístas de Hidalgo hay buenos comentarios por el trabajo que han realizado en semanas recientes 
tanto el presidente de ese instituto político, Ricardo Crespo, como el secretario de Organización del mismo, Juan de 

Dios Pontigo Loyola. Y es que la mancuerna de ambos políticos ha contribuido, según explican militantes del tricolor, a 
que la estructura partidista se mantenga operando con resultados tanto en los distritos, como en los municipios. 

que el responsable de imagen de Daniel Ludlow, candidato del PAN al Senado por Hidalgo, con seguridad no leyó el 
manual de estilo de la campaña blanquiazul, pues en los espectaculares en Pachuca del ex diputado federal la fotografía 

de Ludlow desentona no sólo por los oscuros colores de su traje, sino por la proporción de su fotografía, que al parecer 
fue mal manipulada por los diseñadores. 

que Efraín Hernández López es un nuevo valor dentro del priísmo de Tlaxcoapan, pese a que los grupos tradicionales 
le han tratado de cerrar el paso. Hernández ha vuelto a posicionar a su partido gracias al trabajo que realiza, 

principalmente con los adultos mayores del municipio, por lo que muchos consideran que hoy es un referente obligado 
para que el PRI recupere el terreno perdido en aquel municipio. 

que Eréndira Contreras Hernández, candidata a diputada por Nueva Alianza en Pachuca, tal vez no sea la 
abanderada más reconocida en la capital hidalguense (pese a que hay varios espectaculares con su imagen), pero lo 

cierto es que no hay habitante de la Bella Airosa que no haya visto pasar, por lo menos una vez, la combi pintada estilo 
Quadri que circula por las calles de la ciudad con propaganda de la neoaliancista y un par de megáfonos metálicos sobre 

el techo. 

que poco a poco José Antonio Rojo, candidato del PRI a diputado federal por Tula, se afianza como el puntero en la 
carrera de ese distrito por llegar al Congreso de la Unión. Bien conocido y con mucha experiencia en campañas, el 

político tricolor daría buenas cuentas a su partido. (redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón: Nunca hay tiempo para las reformas que necesita el país (redacción, primera plana) 

Uno más uno-Pachuquillas: El candidato Enrique Peña visitará el próximo domingo 20 de mayo el estado de Hidalgo, 
con el propósito de encabezar dos eventos en el municipio de Tepeji del Río y Pachuca. En el primer punto, el 

abanderado priista encabezará un evento nacional con empresarios textileros, mientras que al filo del medio día 
sostendrá un encuentro con estructuras partidistas en la capital… (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Natalio Daniel Cano: El director general del Instituto Hidalguense de Educación para los Adultos cada día 

aventaja en las labores para consolidar mayores beneficios al sector, acciones enmarcadas con el compromiso de brindar 
todas las facilidades para que las personas tengan la oportunidad de concluir su preparación. En ese orden de ideas 

queda claro que cuando la responsabilidad es total los resultados son óptimos.  

Abajo-José A. López: El líder del Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social en Hidalgo se tomó muy a 

pecho la temporada de campañas, ello porque según parece Jiménez Juárez presta mayor atención a la labor proselitista, 
para desde luego velar por los intereses de los candidatos de Acción Nacional, que dejó de lado lo concerniente a las 

necesidades de los subalternos adheridos a esta figura sindical. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

CARRETERAS 

Debido a las lluvias el gobierno estatal mantiene una estrecha vigilancia del estado que mantienen las 
carreteras locales, principalmente en la huasteca y sierra donde el agua genera graves afectaciones a los 

caminos regularmente. 

TRABAJOS 

Las brigadas de trabajadores de la Secretaría de Obras Públicas del gobierno estatal recorren 

permanentemente bulevares y avenidas en Pachuca para dar mantenimiento a los jardines y equipamiento que ahí 
se ubican. Estos empleados barren, podan, pintan y reparan la infraestructura para que las avenidas 

principales de la capital luzcan siempre bien, a pesar del desgaste natural, así como de los constantes ataques de 

vándalos y algunos accidentes. 

CAMPAÑAS 

Las campañas políticas en Hidalgo empiezan a subir de tono poco a poco. Los candidatos de todos los 

partidos, que en las últimas semanas no aparecían ya sea porque no se organizaban o porque estaban 
“administrándose” se muestran ahora y presentan sus estrategias de promoción rumbo al Congreso de la 

Unión. Seguramente con el paso de las semanas podremos atestiguar una actividad mucho más intensa en ese sentido. 

FORO 

De unos meses a la fecha, la Plaza de Toros Vicente Segura se reactivó y no sólo con eventos relativos a la 

fiesta brava sino con conciertos musicales y otras atracciones. Una capital como Pachuca tendría que estar 

acostumbrada a eventos de gran magnitud ya que cuenta con infraestructura como el teatro Gota de Plata, el San 
Francisco, las instalaciones de la feria, el polideportivo de la UAEH entre otros foros, por eso es de resaltar que el coso 

del C. Doria viva tanta actividad. 

 (Redacción, página 02) 

 


